

PRECIO { España 0'50 pts. trimestre
Extranjero 1 ,, id
Número suelto 0'05 pta

EL ANUNCIADOR

Se suscribe en todas las cajas rurales de Mallorca.

Revista semanal del Sindicato Agrícola y Caja Rural de Manacor

SECCION AGRICOLA

EL ABONO DE LAS VIÑAS

(Conclusión)

Dispuesta así la condición física del suelo, según conviene á la vid, procede aplicar el abono artificial.

Al hacerlo, se tendrá cuidado, ante todo, de que las materias nutritivas principales, como el nitrógeno, el ácido fosfórico y la potasa, se empleen en la medida conveniente, esto es, en la proporción que requiere la nutrición de la vid, por cuanto que, usada con exceso una de esas sustancias nutritivas, ocasionaría fácilmente daños á la planta y disminuiría el rendimiento de la cosecha.

El eminente agrónomo y catedrático doctor Paul Wagner, que goza de reputación universal como especialista en el ramo de la nutrición de las plantas, ha comprobado, después de muchos años de experimentos, que la vid requiere cantidades extraordinariamente grandes de materias nutritivas, y que por regla general, tiene más necesidad de nitrógeno y de potasa que de ácido fosfórico.

Pero aun siendo tan importante el dosado de las materias que integran la composición del abono, no menos trascendental es su contenido en elementos secundarios que sean dañosos, porque sus consecuencias para la vid son aún más graves que para el tabaco, lúpulo, cebada, etc.

Las sales y ácidos nocivos que los abonos de granjas suelen contener en muchísima más abundancia que las materias nutritivas vegetales, pueden ser perjudiciales aplicados repetidamente, no sólo al suelo y planta, sino también á la calidad del vino.

Por eso es recomendable emplear únicamente abonos de gran riqueza en nitrógeno, ácido fosfórico y potasa, porque están exentos, en cuanto es posible, de otras sustancias dañosas.

Hay que hacer notar además que, con el empleo de estos abonos puros, sumamente concentrados y que contienen en justa proporción esas tres materias nutritivas principales, vienen á resultar muy reducidos los gastos de embalaje, porte y de expedición, por cuanto que con el mismo peso se recibe casi la doble cantidad de materias nutritivas que adquieren los estiércoles comunes.

De modo que estos abonos extraconcertados apenas salen más caros que los estiércoles ordinarios y en cambio, ofrecen además la ventaja importantísima de que contienen las sustancias nutritivas en

forma fácilmente soluble, por lo que la planta se halla en estado de absorber estos principios nutritivos en cuanto va á principiar la vegetación, y por este medio se cuenta con la seguridad de que, en circunstancias normales, se conseguirá el máximo de rendimiento.

Apenas será necesario dejar consignado, para concluir, que una cepa bien nutrida resiste más fácilmente que otra no abonada, no sólo á las influencias atmosféricas, sino también á las arrasadoras enfermedades que atacan á la vid. Cuando se ha procurado á la cepa una nutrición vigorosa, se obtendrá de la viña un rendimiento satisfactorio, aun en los años que hayan sido desfavorables para el cultivo de la vid.

Sección Instructiva

Carnaval y cuaresma (Contraste)

Entre dos locuras se desenvuelve toda la vida humana, como entre dos polos opuestos: la locura de la carne y la locura de la Cruz. Por la primera el hombre sigue los instintos de la bestia y llega hasta el suicidio; por la segunda, el espíritu se desliga de la carne y llega hasta Dios. De la primera son un símbolo, mejor dicho, apoteosis, las fiestas de Carnaval, cuyo origen se remonta á los tiempos de paganismo y cuyo objeto es dar rienda suelta á los vicios más repugnantes, reproduciendo en pequeño algo así como aquella inmensa locura de los monstruos de los últimos tiempos del Imperio romano: de la segunda son también un símbolo y una conmemoración santa los días de Cuaresma, y en ellos se quiere también reproducir en miniatura las mortificaciones espantosas de los penitentes de la Tabaida, la fortaleza de los mártires que derramaron su sangre en los Circos romanos y aquella locura sublime, ignorada por el mundo, y que hizo espirar en la Cruz al Hombre-Dios. Son, pues, las fiestas de Carnaval fiestas del mundo, y para celebrarlas como exigen los cánones de la picardía humana, es preciso olvidarse de la conciencia, lámpara encendida por Dios en las tenebrosidades de la materia, y reirse, reirse indefinidamente, con la carcajada estúpida del que ha perdido la razón.

¿Habeis pensado un momento en el triste espectáculo que ofrece el vicio en estos días de locura inmensa? Los hombres serios dejan de serlo para vestirse de bufones, y las mujeres honradas, cuyo tronó es el hogar doméstico, se disfrazan también,

oculta el rostro, y con ese escudo que reemplaza al pudor, yo no tiene inconveniente alguno en lanzarse en el torbellino de las pasiones humanas.

Los frutos de esas grandes orgías, en que el mundo agota los placeres de la carne, son también del mismo género. Rios de oro que pudieran haber servido para remediar muchas miserias y enjugar muchas lágrimas, son esparcidos como puñados de ceniza á los cuatro vientos; luchas sangrientas suelen terminar frecuentemente la algazara inaudita de una noche de Carnaval; enfermedades prematuras, tedios inconsolables, amarguras y odios, blasfemias y cantos obscenos, enervamiento de la voluntad y olvido pecaminoso de cuanto hay de noble, digno y honrado en la persona humana. ¿Qué idea noble ha salido nunca de las fiestas de Carnaval?... En la Cuaresma, tiempo de virtud y santidad, sucede todo lo contrario. Desde el primer día en que se hace piadosa remembranza de los supremos destinos del hombre, en que se recuerda el vano fundamento de las grandezas humanas, el espíritu se levanta como de un sueño, despertando en otras regiones de hermosura infinita, en cuya comparación las bellezas de la tierra y los encantos del mundo son como una sombra, según decía la mística doctora santa Teresa de Jesús.

La penitencia es triste y áspera, más en lo íntimo de su sér guarda un tesoro riquísimo de placeres inauditos como no los ha podido soñar la fantasía humana. ¿Habeis visto alguna vez la cara de un santo? ¿Habeis reparado alguna vez en la noble calma de las personas honradas, en la seriedad de su frente, en el dulce mirar de sus ojos, en la sonrisa que anima sus labios y en ese ambiente suave y tranquilo que las rodea y en el cual no empalaga ni cansa nunca? Pues bien, todo ello es fruto de la penitencia, que purifica el alma y da vigor al cuerpo. La penitencia es fuente inagotable de salud, y las almas grandes, los bienhechores de la humanidad han adquirido su temple vigoroso en el sacrificio, cuyo símbolo es la Cuaresma. La penitencia es mandada por Dios y reputada por el mundo como una locura, pero es una locura divina, es la locura de los santos que deseaban morir, no como los suicidas, para hundirse en el abismo de la nada, sino para despertar en la otra vida, en la vida verdadera que decía santa Teresa de Jesús. Contrastes: unos llegan por la locura de la carne al suicidio, la muerte sin esperanza; otros por la locura de la cruz llegan á la vida: los primeros han querido gozar y vivir, y mueren; los otros quieren padecer y morir, y viven.

ALFREDO MIRROR.

De «La Ormiga de Oro».

Sección Local

Una verdadera manifestación de piedad y todo un acontecimiento religioso se puede decir que han sido los ejercicios espirituales á que se han consagrado las Hijas de María durante la semana próxi-

ma pasada y la Oración de Cuarenta Horas que el Apostolado de la Oración ha dedicado al S. Corazón de Jesús.

El R. P. D. Guillermo Vives S. J. con su palabra severa y elegante, llena siempre de unción apostólica, ha sabido cautivar en cada una de sus pláticas al numeroso auditorio que en todos los actos ha llenado por completo las naves de nuestra iglesia parroquial.

La comunión general, celebrada en la mañana del domingo, fué una nota evidente de los sagrados frutos que ha sabido cosechar con su palabra el orador y una prueba indiscutible de la vida floreciente y del fervor religioso que de cada día crece en la Asociación de Hijas de María, pues no recordamos haber visto comunión más concurrida ni tal vez más fervorosa.

Apesar de haber sido las Cuarenta Horas en días de carnaval, durante los cuales los pueblos se entregan con desenvoltura á sus extravagantes devaneos, Manacor ha sabido dar una prueba más de su proverbial religiosidad, acudiendo al templo que ha sido casi incapaz de contener al numeroso público, ávido de escuchar la palabra de Dios.

El P. Vives, en los sermones de triduo, ha dado á comprender al pueblo sus dotes de orador sagrado, cautivando por su unción sagrada con que anima siempre á todos sus sermones.

En la última quincena de Febrero en esta Parroquia ha habido el siguiente movimiento:

DEFUNCIONES

Antonia Fornés Rosselló, 68 años viudo, día 16—Miguel Mora Catalá, viudo, 53 años, día 16—Sebastiana Pocoví Sureda, soltera, 78 años, día 17—Melchor Sansó Llompert, soltero, 29 años, día 18—Francisco Estelrich Adrover, casado, 70 años, día 20—Juana M.^a Llompert Femenias, casada, 54 años día 21—Antonio Miquel Roig, 6 años, día 22—Isabel Gelabert Galmés, viuda, 91 años, día 22—Juan Pou Adrover, 1 año, día 22—Bartolomé Cánaves Rosselló, casado, 31 años día 24—Antonia Estelrich Barceló, 12 años, día 28—Antonio Parera Galmés 14 días, día 28.

MATRIMONIOS

Antonio Pascual Caldentey con Francisca Gelabert y Salas, solteros, día 18—Antonio Durán Parera con Margarita Ferrer Adrover, solteros, día 23—Rafael Rosselló Servera con Margarita Gomila Gelabert, solteros, día 25—Andrés Santandreu Sureda con María Maymó Barceló, solteros, día 25—Miguel Salom Borrás viudo con Antonia Nadal Lliteras, soltera, día 25—Antonio Pont Melis con Micaela Maymó Barceló, solteros, día 25—Juan Femenias Gomila con Magdalena Monjo Fluxá, solteros, día 28.

BAUTIZOS

Margarita Llodrá Durán, día 16—Juan Matamalas Font, día 17—Antonio Parera Galmés, día 17—Catalina Monserrat Adrover, día 18—Bárbara Adrover Banús, día 20—Juana M.^a Fons Artigues, día 20—Juan Cursach Genovard, día 21—Juan Riera Matamalas, día 21—Guillermo Rosselló Rosselló, día 24—Guillermo Grimalt Miquel, día 24—Bárbara Riera Quetglas, día 25—Gerónimo Nadal Campins día 26—Margarita Roig Adrover, día 26—Catalina Morey Noguera, día 28.

La guardia civil del puesto de esta, ha puesto en

conocimiento del señor Gobernador, que días pasados ocurrió un incendio en la finca denominada *Ca'n Casetas* de nuestro término municipal, propiedad de don Jerónimo Capó Femenias.

A consecuencia del siniestro quedó convertido en cenizas un grueso montón de leñas.

Como presunto autor del hecho fué detenido el vecino Andrés Adrover, quien con el atestado instruido al efecto fué puesto á disposición del Juzgado.

* * *

En uno de los establecimientos de *S' Avall de So'n Mesidá*, una niña de doce años; para preparar más prontamente la comida, roció con petróleo, la leña del fogon pero con tan mala suerte que se le incendió el vestido, muriendo de las quemaduras. Su inocencia servirá de consuelo á sus afligidos padres.

* * *

Consecuencia de la desordenada libertad que dán los disfraces, es la pendencia entre jovenes en el lugar de *So'n Moro* que ha abierto la puerta de la cárcel á dos y otro que llora una cuchillada.

Que aprendan á vigilar los padres.

* * *

En el sorteo 30 para amortizar los Vales de las obras de la iglesia de esta villa han sido premiados los números 18—58—98—116—147—149—205—230—261—353. Los poseedores pueden pasar á la casa del Sr. Depositario D. Antonio Bosch y recibirán su importe.

* * *

A más de lo que han publicado los periódicos de

Mallorca, creemos conveniente que nuestros socios se fijen en lo que leemos en el Correo Español.

Emigrantes que regresan en la mayor miseria.

CADIZ 20.—Procedente de Buenos Aires ha llegado el vapor «Satrustegui» trayendo á bordo á muchos emigrantes de la provincia de Salamanca, que vienen en un estado de deplorable miseria.

Dicen estos que miles de españoles deseosos de regresar á España se han quedado en la Argentina por falta de recursos para el viaje, pues es improductivo el trabajo á causa de la gran concurrencia de braceros que origina salarios insuficientes para mantenerse.

CULTOS

IGLESIA PARROQUIAL.

Continúan los sermones cuaresmales por el R. P. Rafael de Gracia, Capuchino.

Sección Comercial

Trigo	21'50	pts. Hectólitro
Candeal	22'50	» »
Cebada	12'00	» »
Avena	10'50	» »
Habas	18'00	» »
Judias blancas	42'75	» »
Almendrón	221'00	» los ^o Kilos
Algarrobas	12'50	» »
Maiz	24'00	» »
Cerdos	1'50	» Kilo
Corderos	0'85	» »
Gallinas	1'82	» »
Pollas	1'00	» »

simo atrio de altísimas bóvedas cuyas claves casi no alcanzaba á mirar, y me quedé estupefacto y pregunté qué edificio era aquel del que nadie tenía conocimiento en Madrid.

¡Que escasa es la ineligencia humana! exclamó mi compañero, todos saben que existe este lugar y al verlo ninguno lo conoce. Esta es la entrada del cielo.

¡Cómo!, dije yo, la entrada del cielo cerrada con puertas de bronce!

Sí, contestó, con puertas de bronce. En un principio, cuando Dios creó el mundo, eran de una transparencia sin igual, pero desde que impera en él la indiferencia religiosa, yo, que soy el encargado de custodiarlas, pedí á Dion nuestro Señor que las tornara de bronce, porque todos los que mueren, (y son muchos) sin haberse ocupado jamás de la salvación eterna, al llegar aquí, tratan de forzarlas, dándome con ello mucho trabajo.

* * *

Al entrar, no sé por qué, solo había reparado en la extremado amplitud del pórtico. Las altas bóvedas estaban apoyadas sobre

bre de la civilización.

* * *

La noche era fría; las puertas del local, cerradas y recubiertas de pesados cortinones, impedían la renovación de aquel aire viciado por la respiración de una gran concurrencia.

La atmósfera, el café, la discusión, el donaire é ingenio de mis compañeros, de imaginación más poderosa que la mía, turbaban mi cerebro menos ágil y más pobre de ideas, y en este estado me encontraba cuando vino á recaer la conversación sobre la caridad

Sostuvo uno, que la limosna dada por un sentimiento de compasión ó por un movimiento de fatualidad, producía el mismo efecto, y era por lo tanto, igualmente meritoria en ambos casos.

Intervino entonces en el diálogo, un nuevo personaje; un venerable señor; para nosotros desconocido, que admirando la vasta cultura de mis amigos, llevaba más de dos horas atento á la discusión y olvidado de su taza de café.

—Perdonen ustedes—dijo—que interven-

◆◆◆◆◆ Sección de Anuncios ◆◆◆◆◆

En esta Caja Rural se admiten suscripciones á La Previsión de Aragón, Sociedad mútua de Rentas vitalicias, que tiene su domicilio Social en Zaragoza. Cuenta ya en esta villa muchos inscritos y ofrece ventajas considerables.

Los RR. Presbíteros y personas á quienes interese, podrán examinar en la Papelería de esta Caja Rural, un completo muestruario de ropas para iglesia, y pasamanería desde lo más usual á lo más rico. Se les facilitará su adquisición por precios convencionales y cómodos.

En esta Caja Rural se admiten suscripciones á los periódicos, revistas y libros de instrucción y moralidad, como también se proporcionan devocionarios y objetos religiosos.

Carburo de la Fabrica de Berga. Su único representante en esta Isla es D. Juan. Ferrari. Lo vende con las mayores ventajas. Vive en esta villa, calle de Mercadal-6

CLOT DE GRAVE esta para arrendar el de la «Cabane Veya»

« 38 »

ga donde no me llaman, pero no es posible oír sin protestar, que tiene el mismo valor lo que dicta la compasión, que lo que dicta la vanidad. El compasivo se desprende de una cosa (que acaso necesita), para socorrer á un semejante, cuyas penalidades le causan duelo; el fatuo, el vanidoso, no pretende socorrer, sino comprar con su dinero la admiración de sus semejantes, que en el acto obtiene.

Y dicho ésto, volvió á su silencio, sin que nadie se atreviera á objetar cosa alguna. Su blanca barba y su limpia frente, le daban á respetar.

La discusión decayó y la reunión se deshizo.

Aquel venerable anciano abandonó el café al mismo tiempo que nosotros, y yo huí de acompañarle durante bastante trecho sosteniendo animada conversación, en la que no sabia que admirar más, si la seguridad de criterio del anciano ó la unción de sus palabras.

Enteramente mareado, llegué á casa y me acosté, dando vueltas en la imaginación á la baraunda de cosas que habían sido objeto

« 39 »

de nuestras discusiones durante la velada; y poco á poco fueron desconcertándose mis ideas y á medida que avanzaba el sueño seguía barajándolas con mayor incongruencia.

Era la media noche. Por la calle de Fuen-carral subía yo, acompañando á un venerable señor de calva reluciente, de lengua y blanca barba, y de mística unción, y salimos al campo por un dédalo de callejuelas.

Y caminábamos los dos en silencio, y yo enteramente desconcertado por aquel viaje, que no habia proyectado, cuyo fin ignoraba, y con aquel compañero de lengua barba y luciente cráneo, á quien sólo conocía desde unas horas en el café.

De pronto mi compañero me miró y dijo: Hemos llegado.

Reparé y no vi nada en mi rededor; densas brumas quitaban la vista por todas partes, y parecia como que estábamos en la cima de una montaña rodeada por la niebla. Luego vi como un templete cerrado por fortísimas puertas de bronce.

Entramos, y era el interior de un dilatadí-